

Dapat dilihat pada tabel karakteristik pola asuh orang tua di atas, bahwa pola asuh orang tua otoritarian dapat dikategorisasikan sebanyak 15 siswa dengan persentase 15%, pola asuh orang tua otoritatif dikategorikan sebanyak 47 siswa dengan persentase 47%, pola asuh orang tua mengabaikan dikategorikan sebanyak 18 siswa dengan persentase 18%, dan pola asuh orang tua menuruti dikategorikan sebanyak 14 siswa dengan persentase 14%. Terdapat kategori yang tidak digolongkan pada keempatnya yakni pola asuh campuran sebanyak 6 siswa dengan persentase 6%. Pola asuh campuran merupakan pola asuh yang tidak terklasifikasi diantara keempat pola asuh tersebut.

Selain karakteristik di atas, penelitian ini juga mengkategorikan kemandirian dalam belajar yang dihitung dari kuisisioner skala kemandirian dalam belajar. Kuisisioner tersebut bertujuan untuk mengetahui seberapa mandiri para siswa tersebut yang dilihat dari tipe pola asuh orang tua. Kategori pada variabel kemandirian dalam belajar dilakukan dengan menggunakan rumus rentangan berdasarkan k signifikansi perbedaan (Azwar, 2000). Kategorisasi yang dilakukan terbagi ke dalam tiga kategori yaitu kategori tinggi, sedang dan rendah.

Berdasarkan rumus pengkategorian skor dari Azwar (2000), peneliti kemudian mengkategorikan variabel kemandirian ke dalam tiga kategori, pengkategorian itu dapat dilihat pada tabel berikut ini:

Hasil pengkategorian kemandirian dalam belajar yang tinggi, sedang dan rendah dapat dilihat pada tabel di atas. Dimana orang tua yang mengasuh anaknya dengan pola asuh otoritarian terdapat 26,7% siswa yang memiliki kemandirian dalam belajar yang tinggi, sebanyak 26,7% siswa memiliki kemandirian dalam belajar yang sedang dan sebanyak 46,7% siswa yang memiliki kemandirian dalam belajar yang rendah. Berbeda dengan pola asuh otoritatif yakni sebanyak 70,2% siswa memiliki kemandirian dalam belajar yang tinggi, sebanyak 12,8% memiliki kemandirian dalam belajar sedang dan sebanyak 17% siswa memiliki kemandirian dalam belajar yang rendah.

Terhadap pola asuh orang tua yang mengabaikan ada 5,5% siswa memiliki kemandirian dalam belajar yang tinggi, sebanyak 28% siswa memiliki kemandirian dalam belajar sedang dan sebanyak 67% siswa memiliki kemandirian dalam belajar yang rendah. Untuk pola asuh menuruti, tidak ada satu siswa pun yang memiliki kemandirian dalam belajar yang tinggi, sebanyak 7,1% siswa memiliki kemandirian dalam belajar yang sedang dan sebanyak 93% siswa memiliki kemandirian dalam belajar yang rendah.

Orang tua yang menerapkan pola asuh otoritatif lebih baik dibandingkan dengan pola asuh otoritarian, pola asuh mengabaikan, dan pola asuh menuruti. Hal ini dapat dilihat pada tabel hasil pengkategorian kemandirian dalam belajar pada masing-masing pola asuh, bahwa orang tua yang menerapkan pola asuh otoritatif memiliki tingkat kemandirian dalam belajar yang tinggi sebanyak 70,2%, lebih banyak dibandingkan pola asuh yang lain.

Berdasarkan data pada kolom Asymp. Sig. (2-tailed) sebesar 0,000. Kerena signifikansi lebih kecil dari pada 0,05 ($0,000 < 0,05$), artinya terdapat perbedaan kemandirian dalam belajar ditinjau dari persepsi terhadap pola asuh otoritatif dan pola asuh menuruti.

D. Pembahasan

Dari hasil uji analisis data menunjukkan bahwa adanya perbedaan kemandirian dalam belajar ditinjau dari persepsi terhadap pola asuh orang tua. Pengujian hipotesis yang telah dilakukan melalui teknik analisis statistik Kruskal Willis yang menghasilkan nilai signifikansi sebesar 0.000, karena signifikan kurang dari 0.05, berarti terdapat perbedaan kemandirian dalam belajar ditinjau dari persepsi terhadap pola asuh orang tua.

Pengertian Kemandirian belajar (*self-direction in learning*) menurut Brockett dan Hiemstra (1991) dapat diartikan sebagai sifat dan sikap serta kemampuan yang dimiliki siswa untuk melakukan kegiatan belajar secara sendirian maupun dengan bantuan orang lain berdasarkan motivasinya sendiri untuk menguasai suatu kompetensi tertentu sehingga dapat digunakannya untuk memecahkan masalah yang dijumpainya di dunia nyata (Linda, 2000).

Dalam Penelitian ini yang dimaksud dengan kemandirian siswa dalam belajar adalah sifat, sikap dan kemampuan yang dimiliki siswa dalam melakukan dan menyelesaikan sendiri masalah yang dihadapinya dalam belajar dengan tidak bergantung pada orang lain untuk menguasai suatu kompetensi tertentu.

Pola asuh sebagai suatu perlakuan orangtua dalam rangka memenuhi kebutuhan, memberi perlindungan dan mendidik anak dalam kesehariannya. Sedangkan Pengertian pola asuh orangtua terhadap anak merupakan bentuk interaksi antara anak dan orangtua selama mengadakan pengasuhan yang berarti orangtua mendidik, membimbing dan melindungi anak (Gunarsa, 2002).

Pola asuh orang tua merupakan interaksi antara anak dan orang tua selama mengadakan kegiatan pengasuhan. Sebagai pengasuh dan pembimbing dalam keluarga, orang tua sangat berperan dalam meletakkan dasar-dasar perilaku bagi anak-anaknya. Sikap, perilaku, dan kebiasaan orang tua selalu dilihat, dinilai, dan ditiru oleh anaknya yang kemudian semua itu secara sadar atau tidak sadar diresapinya dan kemudian menjadi kebiasaan pula bagi anak-anaknya. Hal demikian disebabkan karena anak mengidentifikasikan diri pada orang tuanya sebelum mengadakan identifikasi dengan orang lain (Aisyah & Siti, 2010).

Berdasarkan hasil pengkategorian skor dari Azwar (2000) diperoleh hasil sebanyak 40 dari 100 siswa SMA Negeri 4 Bangkalan memiliki tingkat kemandirian yang tinggi dengan persentase 40%, sebanyak 16 siswa memiliki tingkat kemandirian yang sedang dengan persentase 16%, dan sebanyak 44 siswa SMA Negeri 4 Bangkalan memiliki tingkat kemandirian yang rendah dengan persentase 44%.

Gambaran pola asuh orang tua pada penelitian ini yang menerapkan pola asuh otoritarian sebanyak 15%. Pola asuh otoritarian menghasilkan anak dengan kemandirian dalam belajar yang tinggi sebanyak 4%, kemandirian dalam belajar

yang sedang sebanyak 4%, dan kemandirian dalam belajar yang rendah sebanyak 7%. Dilihat pada hasil pengkategorian ini, pola asuh otoritarian memiliki tingkat kemandirian dalam belajar yang rendah lebih banyak dibanding lainnya sebanyak 7%, hal ini diperkuat oleh teori dari Beumrind (1971) yang menyatakan dampak dari pola asuh otoritarian yakni anak akan merasa tidak bahagia, ketakutan, tidak terlatih untuk berinisiatif, selalu tegang, cenderung ragu, tidak mampu menyelesaikan masalah, kemampuan komunikasinya buruk serta mudah gugup.

Gambaran pola asuh orang tua pada penelitian ini yang menerapkan pola asuh otoritatif sebanyak 47%. Pola asuh otoritatif menghasilkan anak dengan kemandirian dalam belajar yang tinggi sebanyak 33%, kemandirian dalam belajar yang sedang sebanyak 6%, dan kemandirian dalam belajar yang rendah sebanyak 8%. Dilihat pada hasil pengkategorian ini, pola asuh otoritatif memiliki tingkat kemandirian dalam belajar yang tinggi lebih banyak dibanding lainnya yakni sebanyak 33%, hal ini diperkuat oleh teori dari Beumrind (1971) yang menyatakan dampak dari pola asuh otoritatif yakni anak mampu berdiri sendiri, bertanggung jawab, dan yakin terhadap dirinya sendiri.

Gambaran pola asuh orang tua pada penelitian ini yang menerapkan pola asuh mengabaikan sebanyak 18%. Pola asuh mengabaikan menghasilkan anak dengan kemandirian dalam belajar yang tinggi sebanyak 1%, kemandirian dalam belajar yang sedang sebanyak 5%, dan kemandirian dalam belajar yang rendah sebanyak 12%. Dilihat pada hasil pengkategorian ini, pola asuh mengabaikan memiliki tingkat kemandirian dalam belajar yang rendah lebih banyak dibanding

lainnya sebanyak 12%, hal ini diperkuat oleh teori dari Baumrind (1971) yang menyatakan dampak dari pola asuh mengabaikan yakni anak lebih menuruti kata hatinya sehingga menjadikan lebih agresif, menjadi tidak terkendali, tidak patuh, dan tingkah laku agresif di luar lingkungan keluarga.

Gambaran pola asuh orang tua pada penelitian ini yang menerapkan pola asuh menuruti sebanyak 14%. Pola asuh menuruti menghasilkan anak dengan kemandirian dalam belajar yang tinggi sebanyak 0%, kemandirian dalam belajar yang sedang sebanyak 1%, dan kemandirian dalam belajar yang rendah sebanyak 13%. Dilihat pada hasil pengkategorian ini, pola asuh menuruti memiliki tingkat kemandirian dalam belajar yang rendah lebih banyak dibanding lainnya sebanyak 13%, hal ini diperkuat oleh teori dari Baumrind (1971) yang menyatakan dampak dari pola asuh menuruti yakni anak tidak pernah belajar mengendalikan perilakunya sendiri dan selalu berharap mendapat keinginannya.

Kemandirian dalam belajar ditinjau dari empat macam pola asuh orang tua, pola asuh otoritatif memiliki persentase paling tinggi dibandingkan dengan pola asuh otoritarian, pola asuh mengabaikan dan pola asuh menuruti. Dimana persentase kemandirian belajar untuk pola asuh otoritarian sebesar 26,7%, pola asuh otoritatif sebesar 70,2%, pola asuh mengabaikan sebesar 5%, dan pola asuh menuruti sebesar 0%. Jadi, kemandirian dalam belajar yang memiliki kategori tinggi adalah pola asuh otoritatif yakni sebesar 70,2%.

Hasil penelitian yang menunjukkan bahwa pola asuh otoritatif memiliki tingkat kemandirian dalam belajar yang paling tinggi dibandingkan dengan pola

asuh otoritarian, pola asuh mengabaikan, dan pola asuh menuruti. Hal ini juga dipertegas oleh Baldwin (dalam Gerungan, 1998) yang menyatakan bahwa didikan pola asuh ini membuat anak menjadi mandiri, tidak takut dan lebih bertujuan dalam hidupnya.

Hasil penelitian tentang gambaran kemandirian dalam belajar ditinjau dari persepsi pola asuh orang tua pada siswa SMA Negeri 4 Bangkalan dapat disimpulkan bahwa memiliki tingkat kemandirian belajar yang tinggi dengan mean pada tabel Ranks sebesar 67,57. Kemandirian dalam belajar ini diperoleh dari siswa yang mempunyai orang tua dengan pola asuh otoritatif. Pola asuh otoritatif ini lebih efektif untuk meningkatkan kemandirian belajar siswa dibandingkan dengan pola asuh otoritarian, pola asuh mengabaikan dan pola asuh menuruti.

Berdasarkan tabel Ranks pada Uji Mann-Whitney U menghasilkan perbedaan kemandirian dalam belajar ditinjau dari pola asuh otoritarian dan pola asuh otoritatif. *Mean Rank* untuk kemandirian dalam belajar dengan pola asuh otoritarian sebesar 15,93, sedangkan *mean rank* kemandirian dalam belajar ditinjau dari pola asuh otoritatif sebesar 36,47. Hasil ini membuktikan bahwa pola asuh otoritatif lebih efektif untuk meningkatkan kemandirian dalam belajar pada siswa SMA Negeri 4 Bangkalan.

Berdasarkan tabel Ranks pada Uji Mann-Whitney U menghasilkan perbedaan kemandirian dalam belajar ditinjau dari pola asuh otoritarian dan pola asuh mengabaikan. *Mean Rank* untuk kemandirian dalam belajar dengan pola

asuh otoritarian sebesar 23,03, sedangkan *mean rank* kemandirian dalam belajar ditinjau dari pola asuh mengabaikan sebesar 11,97. Hasil ini membuktikan bahwa pola asuh otoritarian lebih efektif untuk meningkatkan kemandirian dalam belajar pada siswa SMA Negeri 4 Bangkalan.

Berdasarkan tabel Ranks pada Uji Mann-Whitney U menghasilkan perbedaan kemandirian dalam belajar ditinjau dari pola asuh otoritarian dan pola asuh menuruti. *Mean Rank* untuk kemandirian dalam belajar dengan pola asuh otoritarian sebesar 21,80, sedangkan *mean rank* kemandirian dalam belajar ditinjau dari pola asuh menuruti sebesar 7,71. Hasil ini membuktikan bahwa pola asuh otoritarian lebih efektif untuk meningkatkan kemandirian dalam belajar pada siswa SMA Negeri 4 Bangkalan.

Berdasarkan tabel Ranks pada Uji Mann-Whitney U menghasilkan perbedaan kemandirian dalam belajar ditinjau dari pola asuh otoritatif dan pola asuh mengabaikan. *Mean Rank* untuk kemandirian dalam belajar dengan pola asuh otoritatif sebesar 41,15, sedangkan *mean rank* kemandirian dalam belajar ditinjau dari pola asuh mengabaikan sebesar 11,72. Hasil ini membuktikan bahwa pola asuh otoritatif lebih efektif untuk meningkatkan kemandirian dalam belajar pada siswa SMA Negeri 4 Bangkalan.

Berdasarkan tabel Ranks pada Uji Mann-Whitney U menghasilkan perbedaan kemandirian dalam belajar ditinjau dari pola asuh otoritatif dan pola asuh menuruti. *Mean Rank* untuk kemandirian dalam belajar dengan pola asuh otoritatif sebesar 37,96, sedangkan *mean rank* kemandirian dalam belajar ditinjau

dari pola asuh menuruti sebesar 7,64. Hasil ini membuktikan bahwa pola asuh otoritatif lebih efektif untuk meningkatkan kemandirian dalam belajar pada siswa SMA Negeri 4 Bangkalan.

Berdasarkan tabel Ranks pada Uji Mann-Whitney U menghasilkan perbedaan kemandirian dalam belajar ditinjau dari pola asuh mengabaikan dan pola asuh menuruti. *Mean Rank* untuk kemandirian dalam belajar dengan pola asuh mengabaikan sebesar 21,22, sedangkan *mean rank* kemandirian dalam belajar ditinjau dari pola asuh menuruti sebesar 10,43. Hasil ini membuktikan bahwa pola asuh mengabaikan lebih efektif untuk meningkatkan kemandirian dalam belajar pada siswa SMA Negeri 4 Bangkalan.

Penjabaran hasil Uji Mann-Whitney U tersebut dapat disimpulkan bahwasannya pola asuh otoritatif merupakan pola asuh orang tua yang paling efektif untuk diterapkan agar kemandirian dalam belajar pada anak dapat meningkat.

Hasil penelitian ini didukung dengan hasil penelitian yang dilakukan oleh Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan oleh Nurwahyuni (2013) yang menunjukkan adanya hubungan atau pengaruh positif pola asuh orang tua terhadap kemandirian belajar siswa SMP di Palu Sulawesi Tengah. Siswa dengan pola asuh orang tua demokratis memiliki kemandirian belajar tinggi, sedangkan siswa dengan pola asuh orang tua permisif dan otoriter memiliki kemandirian belajar yang rendah.

Hasil penelitian lain yakni dilakukan oleh Winda dan Marheni (2013) yang berpendapat bahwa adanya perbedaan kemandirian belajar berdasarkan tipe pola asuh Autoritatif dengan Otoriter, pola asuh Autoritatif dengan Permisif, dan pada pola asuh Permisif dengan Otoriter, selain itu adanya perbedaan kemandirian dalam belajar pada pola asuh campuran terhadap pola asuh autoritatif dan pola asuh otoriter. Pola asuh Autoritatif merupakan pola asuh orang tua yang memiliki anak dengan kemandirian paling baik. Penelitian ini didukung oleh teori Hurlock (1999) yang telah dipaparkan sebelumnya bahwa pada tiap pola asuh memiliki gaya pengasuhan yang berbeda sehingga menghasilkan kemandirian belajar yang berbeda-beda pada tiap anak.

Hubungan baik yang tercipta antara anak dan orang tua akan menimbulkan perasaan aman dan kebahagiaan dalam diri anak. Sebaliknya hubungan yang buruk akan mendatangkan akibat yang sangat buruk pula, perasaan aman dan kebahagiaan yang seharusnya dirasakan anak tidak lagi dapat terbentuk, anak akan mengalami trauma emosional yang kemudian dapat ditampilkan anak dalam berbagai bentuk tingkah laku seperti menarik diri dari lingkungan, bersedih hati, pemurung, temperamen dan sebagainya (Hurlock, 1994).